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 حفل التكريم
 ))كلمة  الإفتتاح (( 

 :ي بالكلمة التاليةالأمسية السيد عدنان صعيد افتتح
 بسم االله الرحمن الرحيم، الحمد الله والصلاة والسلام على سيدنا رسول االله وعلى آله                   -

حضرات الضيوف الكرام، السلام عليكم ورحمة االله وبركاته وأسعد االله مساءكم           .  وأصحابه ومن والاه  
نا فيه هذا الأسبوع أن نلتقي مع       بكل خير، أهلاً ومرحباً بكم مجدداً في هذا الملتقى الكريم، والذي يسر           

باسم صاحب الاثنينية وباسمكم نرحب به ضيفاً       .  ضيف عزيز هو سعادة الدكتور ناصر بن محمد السلوم        
 .عزيزاً علينا في هذه الليلة

 ضيفنا من مواليد عام ألف وثلاثمائة وثمانية وخمسين للهجرة في المدينة المنورة، حصل على                 -
ة العامة من المدينة المنورة عام ألف وثلاثمائة وستة وسبعين هجرية وكان ترتيبه              شهادة الدراسة الثانوي  

الثالث على مستوى المملكة، حصل على درجة البكالوريوس في الهندسة المدنية من جامعة القاهرة عام                
ونا في  ألف وثلاثمائة وأربعة وثمانين هجرية ودرجة الماجستير في الهندسة المدنية أيضاً من جامعة أريز               

 ةالولايات المتحدة الأمريكية عام ألف وثلاثمائة وثمانية وثمانين للهجرة، كما حصل على درجة الدكتورا             
في الهندسة المدنية أيضاً من جامعة أريزونا في الولايات المتحدة الأمريكية عام ألف وثلاثمائة وثلاثة                  

 .وتسعين للهجرة
 

 :حياته العملية
 مهندساً مقيماً في وزارة المواصلات في المملكة العربية السعودية           عمل مساعد مهندس مقيم ثم     -

لمدة عام واحد، ثم عمل رئيساً لشعبة الدراسات بوزارة المواصلات لمدة خمسة شهور، ثم مساعد مدير                 
عام الإِدارة الفنية بوزارة المواصلات لمدة عام واحد، فمدير عام المشاريع بوزارة المواصلات عام ألف                

ائة وثلاثة وتسعين هجرية، ثم عين في وظيفة الوكيل المساعد للشئون الفنية بوزارة المواصلات عام               وثلاثم
ألف وثلاثمائة وأربعة وتسعين هجرية، فوكيلاً لوزارة المواصلات منذ عام ألف وثلاثمائة وستة وتسعين               

 .للهجرة



 :المشاركات المهنية
ين منذ عام ألف وتسعمائة وثمانية وستين للميلاد،         عضو في الجمعية الأمريكية للمهندسين المدني      -

وعضو مجلس إدارة المؤسسة العامة للسكة الحديدية من عام ألف وثلاثمائة وستة وتسعين إلى عام ألف                 
وأربعمائة وثمانية هجرية، وهو عضو مجلس إدارة اتحاد الطرق الدولي منذ عام ألف وثلاثمائة وتسعين                

فيذية لاتحاد الطرق الدولي منذ عام ألف وأربعمائة وخمسة للهجرة،            هجرية، وعضو في اللجنة التن     
وعضو مجلس إدارة الخطوط الجوية العربية السعودية منذ عام ألف وأربعمائة وأربعة للهجرة إلى عام                

عام )  أكسبو(ألف وأربعمائة وثمانية للهجرة، وشغل وظيفة مفوض عام الجناح السعودي في معرض               
عام ألف وتسعمائة وستة وثمانين، رئيس اللجنة المنظمة لمؤتمر اتحاد الطرق الدولي             فانكوفر كندا    ١٩٨٦

الإقليمي الثالث لمنظمة الشرق الأوسط بالرياض، أحد مؤسسي جمعية الرصد الإسفلتي الدولية، وعضو             
 اللجنة  مجلس إدارة الجمعية منذ عام ألف وأربعمائة وثمانية للهجرة، ممثل المملكة العربية السعودية في              

الدولية الدائمة لمؤتمرات الطرق بباريس منذ عام ألف وأربعمائة وثلاثة للهجرة، ممثل المملكة العربية                
السعودية في البرنامج الاستراتيجي لأبحاث الطرق في الولايات المتحدة الأمريكية منذ عام ألف                 

بية السعودية عام ألف وتسعمائة     بالمملكة العر "  فيفا"وأربعمائة وستة للهجرة، عضو مجلس إدارة تطوير        
وستة وسبعين للميلاد، عضو اللجنة العليا لتطوير مدينة الرياض عام ألف وأربعمائة وأربعة للهجرة،               

 .منذ عام ألف وأربعمائة وستة للهجرة) بين الأمس واليوم(عضو اللجنة في معرض المملكة 
 

 :المؤتمرات والاجتماعات والندوات
في العديد من المؤتمرات والاجتماعات والندوات الدولية والإقليمية           شارك وقدم أبحاثاً      -
 .والوطنية

 

 :الأوسمة
 . وسام الملك عبد العزيز من الدرجة الأولى-
 . وسام الاستحقاق من رئيس جمهورية الصين الوطنية-
 . وسام الاستحقاق مقدماً من رئيس الجمهورية الكورية-
بالولايات المتحدة، وذلك إقراراً لجهوده     "  سان ديجو "لعامة في ولاية     شهادة تقدير من إدارة الأشغال ا      -

 .الكبيرة في نقل التكنولوجيا في مجال النقل والطرق
 . شهادة تقدير من صاحب السمو أمير مدينة الرياض على جهوده من أجل تطوير مدينة الرياض-
عال في مساعدة الاتحاد من أجل تطوير        شهادة تقدير مقدمة من اتحاد الطرق الدولي إقراراً بدوره الف          -

 .البرنامج التدريبي بالوسائل السمعية والبصرية لصيانة الطرق



الذي أقيم  )  ٨٦أكسبو  ( شهادة صادرة من المفوض العام تقديراً لجهوده التي ساهمت في نجاح معرض              -
 .في كندا

مرة أخرى باسمكم نرحب    .  د رجل العام لاتحاد الطرق الدولية لعام ألف وتسعمائة وتسعين للميلا           -
 . بضيفكم الكريم في هذه الأمسية الجميلة

 

  ))كلمة المحتفي الشيخ عبد المقصود خوجه(( 
ثم أعطيت الكلمة للأستاذ عبد المقصود خوجه بعد أن استمع الحضور خاشعين إلى تلاوة               

 .مباركة من كتاب االله الكريم تلاها الطالب أنس محمد علي الصابوني
 :ف في كلمتهقال المضي

صلي على خير خلقك الهادي الأمين، السلام عليكم          باسمك اللهم، أحمدك وأستعين بك، وأُ      -
 .ورحمة االله وبركاته

رحب بسعادة الأخ الكريم الدكتور ناصر محمد السلوم وكيل           يطيب باسمكم وباسمي أن أُ      -
لأمسية متجشماً عناء الحضور    وزارة المواصلات لشئون الطرق شاكراً له كريم تلطفه بإسعادنا ذه ا           

إلينا من الرياض، مضيفاً فضلاً على أفضاله، فشكراً جزيلاً له، ويسعدنا أن نرحب به بين أهله وإخوانه                 
 .وذويه، تصافحه منا القلوب، سعيدون ذا اللقاء

لماذا نكرم في هذه الأمسية سعادة الدكتور ناصر السلوم؟ وقد            :   أكثر من سائل يتساءل    -
ثنينيتنا دائماً لتكريم الرواد من رجال الفكر والعلم والأدب من هذا الوطن، وأحياناً من خارجه               ادت  عق

إذا كنا لا نستطيع أن نقول للمسيء أسأت، فلا أقل من أن نقول               :  عربياً وإسلامياً، ولي أن أقول    
لرجل من موظفي   للمحسن قد أحسنت، ويعلم االله أن هذا هو الهدف الذي جعلنا نسعى لتكريم هذا ا               

الدولة، كريماً في عطائه، كريماً في نظافة خلقه، نظيف يد، رمز كريم للأخلاق، سعينا إليه وقد حانت                  
 أن نسعد به في هذا اللقاء، سائلين االله سبحانه وتعالى أن             ١٩٨٩الفرصة باختياره كرجل العام لسنة      

نه ومواطنيه، شاكراً لكم تشريفكم      يكرمه بتوفيقه وأن يسدد خطاه، ليكمل مسيرته في خدمة وط           
 . لمشاركتنا الاحتفاء به، والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته

  ))كلمة الأستاذ محمد سعيد طيب(( 
 :ثم تعطى الكلمة للأستاذ محمد سعيد طيب حيث قال

ع  أيها السادة، أسعد االله مساءكم، الحقيقة أعجبتنا كلمة الأخ عبد المقصود إذا كنا لا نستطي               -
 .أن نقول للمسيء أسأت، فلا أقل من أن نقول للمحسن أحسنت



 إن ضيفنا أيها السادة، كان شجاعاً مقداماً اقتحامياً، قليل الكلام كثير الإنتاج، استطاع في                -
عقد من الزمان أو أكثر قليلاً أن يقود مجموعة من الشباب في وزارة المواصلات، ومعهم نخبة من                    

ؤة، ليقدموا لنا في النهاية أروع وأعظم شبكة طرق وجسور ليس في الوطن               الخبرات الأجنبية الكُف  
العربي وحده، وإنما هي الأطول والأكفأ والأجود في منطقة الشرق الأوسط بأسرها، وبأدق المواصفات              

 .وأعظمها
 وليس ناصر السلوم مجرد عامل منتِج فقط، وليس هو مجرد عامل جيد الأداء، ولكنه أيضاً                  -
لأداء، فظل سنوات طويلة يعمل حتى ما بعد منتصف الليل في مكتبه، ليس وحده وإنما الجميع                 سريع ا 

 .ستمتع به الآننحتى أنجزوا ما نراه وما نستخدمه، وما . معه مجموعة عمل واحدة يقودها بكل جدارة
 مه   وناصر السلوم أيها السادة مواطن كبير القلب واسع الأفق لا ينحاز إلا للحق والمصلحة،              -

كل المدن وكل القرى بكافة المناطق، ورائده دوماً المصلحة العليا للوطن الذي أحبه، طبعاً لا يخلو الأمر                 
من وجود برقيات يدعي فيها مرسلوها بأن قريتهم يسكنها مائتان وستة وستون ألف نسمة وفيها مئات                

حري الأمر فيجد أن ما جاء بالبرقيات       المزارع وأم بحاجة إلى طرق لائقة، فيرسل الدكتور ناصر بعثة لت          
المرفوعة إلى مقام الملك مبالغ فيه من حيث عدد السكان والمزارع التي لا تكاد تفي باحتياجام،                   

 !! من الهجرة ١٥١٠ولكن في عام . فيدرجون في الخطة عند الدكتور ناصر
ين، أرجو ألاَّ يغرنكم منه      أرجو ألا يفهم من كلامي أيها السادة أن ناصر السلوم رجل هين ل             -

الأدب الجم، فما يستلم طريقاً تمَّ تنفيذه من قبل مقاول ما حتى يدوخه، ثم يأخذ حقه في النهاية، لأنه                    
وإذا وجد الدكتور بعد ذلك كله، أي بعد أن تأكد          .  يقوم بالتأكد من دقة المواصفات وسلامة التنفيذ      

 الأداء والتقيد بالمواعيد، ورأى أن المبلغ الذي سيتم صرفه          من سلامة التنفيذ ودقة المواصفات وسلامة     
ضافية ولا يستطيع أحد أن يرفض،      كبيراً يحاول إيجاد المبررات لقيام المقاول بتنفيذ بعض الأعمال الإِ          

 .طلاق ولا يدخل جيبهلأم يعلمون جيداً أنه لا يعمل للمصلحة الخاصة على الإِ
ة مع سعادة الدكتور، غير أن هذا اال ليس مجال الحديث            إن لي تجارب خاص   :   أيها السادة  -

عنها، والحديث عن ناصر السلوم يطول فمعذرة، وأنا لا أهتم ذه الشهادة الدولية التي تتحدثون                 
 التي يحملها، فقد    ةعنها، فلقد أخذ أمثالها من يستحق ومن لا يستحق، أنا لا أعبأ حتى بشهادة الدكتورا              

ن يستحق ومن لا يستحق، أنا كمواطن يهمني في اية الأمر أني كسبت مائة ألف                حملها أو يحملها م   
كيل من الأمتار في طول الوطن وعرضه، وآلاف الجسور والكباري بأدق المواصفات وبأفضل                 
المستويات والمعايير الدولية، وإذا بقي ناصر السلوم أو غادر وزارة المواصلات فسيبقى أو يغادر وهو                

 وافر السعادة، مرتاح الضمير، محفوفاً من الجميع مواطنين ومسؤولين بكل ما هو جدير به                هانىء البال 
 . من حب وتقدير، وشكراً



  ))كلمة الدكتور عبد ا صادق دحلان(( 
ثم تعطى الكلمة للدكتور عبد االله صادق دحلان أمين عام الغرفة التجارية الصناعية بجدة               

 :فيقول
 وبركاته، بسم االله، اللهم صلّ وسلم على سيدنا محمد وعلى آله              السلام عليكم ورحمة االله    -

وصحبه أجمعين، اللهم أشهد أنني لم أكن في يوم من الأيام خطيباً أو أديباً، أو ملازماً لخطيب أو أديب أو                    
كاتب، إنه لشرف لي أن أشارك اليوم في تكريم أحد رجالات هذا البلد، في تكريم نتاج خطة وضعت                   

ات طويلة، لأن يسهم التعليم في بناء تنمية شاملة في هذا البلد، ولأن يتخرج من هذه السياسة                 منذ سنو 
ومن هذه الخطة رجال أمثال ناصر السلوم، إذا كانت الدول تفتخر وإذا كانت الدول تقاس قوا                  

ا وفكر  بقواا الاقتصادية والعسكرية، فحسبنا أن نعترف بأن من أقوى ما يقيم الدول هو رجالا               
رجالاا، إذا كنا اليوم نحظى بتكريم أحد هذه الرجالات فهو فخر لنا وحاثّ لأنْ نعمل وأن نثابر وأن                  

ج عليه الدكتور ناصر، حتى نحظى أو نجد من يتيح لنا الفرصة لأن نكر ذا النهج الذي منكون. 
ه في اجتماعات رسمية، في      لقد عرفته منذ فترة ليست بطويلة، وإنما كان لي الشرف أن أزامل             -

اجتماعات خاصة، وفي معرفة بأعماله ونشاطه واالله يشهد ويوم الجمعة يشهد ومكتبه الخاص يشهد                
عندما كان ورشة للعمل، عندما كانت مراحل التنمية السريعة التي كانت نتاج سياسة حكيمة في                  

ة في بناء وطن وفي بناء قاعدة       استغلال أكبر قدر ممكن من تلك الواردات، التي صاحبت مرحلة الطفر          
أساسية تبنى عليها الأجيال القادمة، عندما كان الدكتور ناصر يساهم مع كل من ساهموا في بناء شبكة                 
اتصالات سريعة مميزة تخدم هذه المدينة التجارية، هذه المدينة التي تزداد كل يوم حلية على حلاها، إن                  

طها التاريخ منذ زمن طويل، وها هي اليوم تستمتع بإضافة           مقومات هذه المدينة مقومات تجارية، رب     
جديدة، وهي شبكة اتصالات كبيرة تجعلها مدينة تجارية على مستوى المملكة، وعلى مستوى دول                

 .الخليج، فهي البوابة لمملكتنا الحبيبة ولخليجنا الحبيب
قته أذنيّ عندما    لقد عرفته في مواقف عديدة، صدقته عيناي حينما رأيته وهو يعمل، وصد              -

رأيت ما قاله فعلَه، وصدقته كل ملامح الفخر لدي عندما رأيته جبلاً صامداً في أصعب المواقف، نعم                  
نفتخر بالشهادة التي حصل عليها لأن التقدير، لأن نظرة العالم لهذه الدول، ونحن منها، بأننا لا زلنا في                   

الشهادة في ذلك الحجم الكبير من مختلف دول        بداية الطريق وأن أمثال الدكتور ناصر يحصل على هذه          
العالم لهو فخر لنا، وإذا كانت أُتيحت له الفرصة، لأن يحضر هذا اليوم لتكريمه، أؤكد لكم بأن العديد                   
ممن عملوا معه وعملوا بجانبه، والعديد من رجال الأعمال والشركات التي عملت بإشرافه لا زالت                 

ر به وتتمنى أن تتاح لهم الفرصة لأن يحتفلوا بتكريمه في مواقع              تدين له كل الدين، ولا زالت تفتخ       



مختلفة، اللهم اشهد أنني أقولها من قلبي ولم أكن مقاولاً ولم أكن موظفاً، ولم أكن صديقاً مقرباً لناصر                    
السلوم، وإنما له من اسم أبيه نكهة وله رائحة زكية من المدينة التي عاش فيها، ودرس فيها، اللهم صلّ                   

لى حبيبنا محمد وعلى آله وصحبه أجمعين، وفقكم االله متمنياً له ولمن كرمه كل توفيق ونجاح، والسلام                 ع
 . عليكم ورحمة االله

 

  ))كلمة الأستاذ زكي فارسي(( 
 :ثم يتحدث المهندس زكي فارسي مشاركاً في الاحتفاء بالدكتور ناصر السلوم فيقول

ما هي عملية تخصصات بقدر ما أعتقد أن         :   الحقيقة في.   السلام عليكم ورحمة االله وبركاته     -
واجبنا يقضي علينا بالتعبير، لا سيما إذا كان الاحتفاء بالمحتفى به يتم في مدينة جدة، أعتقد أن الكثيرين                  
منكم ليسوا على دراية كاملة بما حصل في مدينة جدة من قبل وزارة المواصلات، وأعتقد أن من                    

لسابقة العملية في المدينة، أو بعد ما تركنا العمل في الحقل الحكومي، من واجبنا              واجبنا سواء من الخبرة ا    
أن نتذكر للدكتور ناصر ولوزارة المواصلات الفضل الموجود الآن في مدينة جدة، قد يجهل الكثيرون                

ن أن حركة النقل الانسيابية الموجودة بمدينة جدة رغم وجود بعض الاختناقات في مناطق منها، ما كا                
يمكن أن تكون لولا مشاريع وزارة المواصلات، الجسر الوحيد الذي نعلم أنه تم عن طريق البلديات هو                 
جسر كيلو اثنين، وكل جسر آخر هو من تنفيذ وزارة المواصلات، كل الطرق الرئيسة التي نعرفها                  

و الشرق وشارع   سواء في شرق المدينة كطريق المدينة السريع أو حتى امتدادات مثل شارع التحلية نح              
فلسطين نحو الشرق، وما إلى ذلك، كلها عبارة عن شبكات طرق تمت من قبل الجهاز الذي يشرف                  

 .عليه الدكتور ناصر في وزارة المواصلات
 وأذكر تأكيداً لما قاله الأخ محمد سعيد طيب أنه كانت تتم اجتماعات في مدينة جدة خلال                  -

لدكتور في مكتب وزارة المواصلات ليستغل بذلك الإجازة          على طلب ا   اًأيام الخميس والجمعة، بناء   
 .الأسبوعية في القيام بجولات على المدن المختلفة في المملكة، ويعقد مع المسؤولين فيها اجتماعات

 وأنا هنا أود أن أُعبر عن شكر مدينة جدة، للدكتور ناصر لما قام به، وإنني أعتقد أنه لولا                     -
هذا من ناحية التخطيط    .  دة لكان وضعنا يختلف تماماً عما نعيشه الآن        مجموعة الجسور التي قامت بج    

 .ونقل الحركة وما إلى ذلك
 أما الشيء الثاني الذي أعتقد أنه من واجبنا كمواطنين أن نشكر عليه الدكتور ناصر وجهاز                 -

 للتنفيذ  المواصلات الذي يترأسه فهو موضوع المقاولات، فلقد بدأت المواصلات في ذلك الوقت برامج            
مفتوحة للجميع الأجانب والسعوديين، ولكن طورت مع الوقت حيث فرضت على المقاولين نسبة               
معينة من المواد المستخدمة يجب أن تكون سعودية بدأت بعشرة في المائة، والآن وصلت إلى تسعين في                  



لدكتور ناصر إلى   المائة ولا أقصد ا الإسفلت أو التراب، ولكن نواحي السلامة، الأمر الذي دفع ا               
تشجيع القطاع الخاص للقيام بتأسيس شركات ومصانع محلية وكما حصل المقاولون السعوديون على              

غير أن لي كلمة لوم على الوزارة وعلى         .  حق الأفضلية فقد أعطي المهندسون السعوديون الأفضلية       
ل إن ذلك يعد تقصيراً من      الدكتور ناصر وهي تتعلق بعدم معرفة الجميع ذه الأمور، ويؤسفني أن أقو           

الناحية الإعلامية، لأن هذا الشيء يجب أن يعرفه الجميع حتى يمكن أن يزدادوا فخراً به، كما قال بعض                  
الإخوان إن بعض الجهات الحكومية تعمل وتبذل كثيراً من الجهد لمصلحة القطاع الخاص حتى ينمو،                

 .إخلاص دون أن تكون لها مصالح ذاتيةتبذل جهداً وتنقل الحاجات من منطقة إلى أخرى بكل 
 وإذا كان لي كلمة أخيرة أقولها للدكتور فهي أن الرعاية التي منحها لمدينة جدة خلال فترة                  -

الطفرة، والتي قد تبدو أا قلّت في الآونة الأخيرة، ما زالت في أعين الجميع كبيرة، وأوجه دعوتي مرة                   
الحالية في مدينة جدة، لكي تعطى نوعاً من العناية الخاصة،          أخرى إذا أمكن النظر في بعض المنعطفات        

ذلك أن بعض التقارير التي اطلعنا عليها تبين أن كمية الحركة في إحدى الطرق في مدينة جدة كشارع                  
لأمير فهد وتقاطعه مع شارع ولي العهد الذي يقع جنوب الإسكان تعادل عشرة أضعاف كمية الحركة                ا

لمواصلات وأقامت عليها الجسور، وأرى أن تعاد       اخرى التي اهتمت ا وزارة      في بعض التقاطعات الأ   
دراسة بعض هذه التقاطعات حتى تعطينا حركة انسيابية أكثر، وبالتالي تتوفر ملايين الريالات قيمة                

 .الوقت الذي يقضيه الناس واقفين عند الإشارات
و موضوع زيادة استخدام ما يسمى       والموضوع الآخر المهم الذي سبق أن تحدث عنه الإخوة ه          -

بعيون القطط على الطرق السريعة، وأنا أود أن أنقل للدكتور تجربة شخصية مررت ا في رحلة من                  
سان فرنسيسكو إلى سان أوزيه، فقد اصطحبت عائلتي في تلك الرحلة حتى نتمتع برحلة بحرية في                  

 أوزيه سيارتي الخاصة حيث انطلقنا من       الخليج، وكانت وسيلة مواصلاتنا من سان فرنسيسكو إلى سان        
سان فرنسيسكو بعد منتصف الليل، وكنت أقود السيارة وأنا مرهق فداعب النعاس عيني وما شعرت                
بنفسي إلا وصوت العجلات وهي تعزف لحن الإنذار بالخطر عندما تمر على عيون القطط العاكسة،                

ن أقف جانباً وآخذ قسطاً من الراحة قبل        وتحدث صوتاً شديداً صحاني من نومي، واضطررت بعدها أ        
مواصلة الرحلة، وكان ذلك لطف من االله وعناية منه بنا، وأعتقد أن القيام بتوفير أسباب السلامة على                 

 .الطرق السريعة سوف يحمي شبابنا الذين يستخدمون الطرق ذه الكثافة
ن أعبر عن رأيي حول مدينة       أعتقد أننا قلنا القليل في حق الدكتور ناصر غير أنني وددت أ             -

 . جدة وما يجب أن تكنه من عرفان للدكتور ناصر والجهاز الذي يعمل معه، وشكراً



  ))كلمة الأستاذ محمد �اصر الأسمري(( 
 :ثم أعطيت الكلمة للأستاذ محمد بن ناصر الأسمري الذي قال

يسعدني في هذه   .  االله السلام عليكم ورحمة االله، بسم االله، والصلاة والسلام على رسول              -
الأمسية الطيبة وفي هذا الطقس الجميل في هذه المدينة الجميلة أن أشارككم في الاحتفال بتكريم أخي                 

أتكلم بنوع من الشجاعة لأن بيني وبينه مجموعة من         .  هندس ناصر السلوم  الموصديقي ورئيسي الدكتور    
     طرق، عندما تشرفت بالعمل معه طيلة      رهقني في كل جولاته على ال     الأشخاص، وقد تعودت منه أن ي

اثني عشر عاماً، فهو رجل لا يعترف بالوقت، ولا حتى فرصة تناول الطعام، وأذكر قبل عامين أننا                   
استقلينا طائرة خاصة من الرياض إلى المدينة المنورة، ومن المطار تجولنا على طرق المدينة المنورة، على أن                 

متدت إلى الثالثة والرابعة والخامسة والسادسة، استقلينا الطائرة إلى          نتناول الغداء الساعة الثانية ثم ا     
جيزان، ووصلنا إلى جيزان بعد أذان العشاء، ثم واصلنا إلى الحقل، وبدأت الاجتماعات في الساعة                 
العاشرة ليلاً فواصلت معه حتى الساعة الثانية عشرة والنصف ثم أدركني النوم، ولا أدري متى انتهى                 

 فهو رجل يعمل دون التفات إلى الوقت، أو حتى إلى صحته في بعض الأحيان، ورجل لا                   الاجتماع،
يقبل نصيحة أحد فيما يتعلق بالوقت أو الصحة، لقد تعلمت منه الشيء الكثير، وأجدني في هذه                   
الأمسية في حِلٍّ، فقد كانت مناسبة هذا التكريم في الوقت الذي أستعد فيه إلى ترك وزارة المواصلات                  
للتقاعد المبكر، فأجد أني في نوع من الحل إن أخبرتكم عن هذا الرجل الذي استطاع بجبروته الذي                   
يبدو لبعض الناس في خارج الوزارة أنه ديكتاتور في العمل والأداء والتعامل، الواقع أن الدكتور ناصر                

 تعيق اتخاذ القرار من     لا يحب أن يتخذ القرار في كل الأمور، لكنه يحب أن يصل إلى التفاصيل التي لا                
أي كائن كان، وهذه ميزة تحمد له، ولقد شعرنا بكثير من الفخر والاعتزاز العام عندما عقد اتحاد                   
الطرق الدولي مؤتمره الإقليمي لمنطقة الشرق الأوسط في مدينة الرياض وأرهقنا الدكتور جزاه االله خيراً               

ء وأساتذة الهندسة المدنية وبقية فروع الهندسة التي لها         فقد حرِمنا النوم ثلاثة أيام، وقد سمعنا من خبرا        
علاقة بالطرق تصميماً وتنفيذاً وإشرافاً وتقنية عندما زاروا منطقة عسير ووجدوا متون الهندسة المدنية،              
والمعمارية والميكانيكية والكهربائية وغيرها قد جسدت بكل معاني الدقة والإتقان في الأنفاق والجسور              

قة، وما استخدم فيها من تقنيات عالية حتى أن أحد أكبر خبراء الطرق في أستراليا طلب أن يعود                   المُعلَّ
مرة أخرى لكي يستفيد من تجربة وزارة المواصلات السعودية في شق الأنفاق وتثبيت الصخور التي                 

 .استخدمت فيها تقنيات عالية
تدت، والحمد الله، الطرق إلى       قصص الطموح والمعاناة مع الطرق كبيرة وطويلة، وقد ام           -

مجموعات كثيرة من أرجاء بلدنا، ولا زالت هناك قرى تحتاج إلى طرق، سواء في تِهامة أو في السراة أو                   



ولا أريد أن أتحدث عن هذه الطرق ولا برامجها، فأخي وصديقي الأستاذ             .  في الشمال أو في الوسط    
          هِر وعمل لمدة خمس سنوات مضت على إيجاد        الدكتور السلوم خير من يمكن أن يحدثنا عنها، وقد س

برنامج كامل متكامل للصيانة للمحافظة على الاستثمار الوطني الذي صرف في إنجاز هذه الشبكة                
ويشرفني أن أطلب إلى سعادة الدكتور أن يتحفنا أيضاً عن هذا البرنامج            .  العملاقة التي نستمتع ا اليوم    

ثر، فالوقت ثمين، ولكن نريد أن نستمتع بما يتحفنا به أبو محمد،             الطَّموح، ولا أريد أن أسترسل أك     
: أكرر وأقول مقولته المشهورة   "  الزيدان"وأشكركم وأشكر الأستاذ عبد المقصود خوجه ومع أستاذنا         

 .نحن نحتفل في هذه الليلة بالقيمة والقيم ممثلة في شخص ابن الوطن ناصر السلوم، شكراً لكم
 

 :الأمسية الكلمة التالية موجهة إلى سعادة المحتفى بهثم يلقي مقدم فقرات 
 في هذه الليلة اتصل المهندس الدكتور محمد سعيد فارسي من أمريكا، وكان يتمنى أن يكون                 -

من ضمن الحاضرين للاحتفاء بكم، وعلى كل حال فهو يبلغكم التحية، كذلك اتصل الشيخ عبد االله                 
ان يتمنى أن يكون من ضمن الموجودين للاحتفاء بكم، والآن          القصبي من اليابان ويبلغكم التحية، وك     

يسعدنا أن نصل إليكم بعد كل هذا التشويق من خلال السادة الذين تحدثوا عنكم لتحدثونا عن                   
 . شخصكم وعن الإنجازات التي تمت، فأهلاً ومرحباً بالدكتور ناصر السلّوم

 

  ))ومكلمة المحتفى به سعادة الدكتور �اصر محمد السل(( 
 :ويتحدث الدكتور ناصر السلوم قائلاً

 بسم االله الرحمن الرحيم، الحقيقة أنني وضعت في موقف لا أستطيع أن أصفه إطلاقاً، بادئ ذي                 -
بدء أقدم شكري الجزيل لسعادة الزميل الأخ عبد المقصود خوجه على إتاحة الفرصة لي أن ألتقي بكم                 

ما كنت أتوقع أن أرى في المطار هذا الرجل وقد ترك أعماله             الليلة، ولقد أكرمني إكراماً عظيماً، و     
في الحقيقة هذا كرم كبير، والأخ عبد المقصود معروف ومحبوب من الجميع،            .  وجاء يستقبلني في المطار   

وحب الناس من حب االله، وربنا إن شاء االله يوفقه ويسعده، وأشكره مرة أخرى، وأقدر له دعوتي                   
فهو في الحقيقة تشريف لي كبير جداً، لا أستحقه، لأنني أعتقد أنني لم أعمل أي               وأقدر له التكريم هذا،     

عمل إطلاقاً خارقاً للعادة، فنحن كلنا أبناء الوطن وعلينا واجب وأنا فرد من أفراد وزارة المواصلات،                
 الشيخ  ووزارة المواصلات تعمل بسياسة وتأخذ التوجيهات الكريمة، ولها قائد، وكلنا نعمل تحت قائدنا            

حسين منصوري، ونقدره، وهو ربان سفينتنا، وهو موجهنا التوجيه السليم، لأن نعمل كلنا أياً كان                 
مستوانا في وزارة المواصلات والحقيقة إن أي إنجاز بالنسبة للطرق المفروض أن ينقل ويكرم به الشيخ                 

لسليم، والحمد الله وبإذن االله وإن      حسين منصوري لأنه فعلاً الرجل الأب الذي نشأنا على الأسلوب ا          



شاء االله سوف نستمر في خدمة هذا البلد الذي له فضل كبير علينا كلنا، فلولاه ما نشأنا، وما حصلنا                    
على التعليم، ولذلك فعلينا واجب خدمته وهي خدمة من المفروض ألا نشكر عليها، لأنها واجب،                 

 .لا شكر على واجب: وعادة يقال
 وصفت ا أشكر الإخوان جميعاً، أشكر الأخ عبد المقصود خوجه والأستاذ               الصفات التي  -

محمد سعيد طيب والدكتور عبد االله دحلان، والأخ زكي فارسي، والأخ محمد الأسمري على الكلمات               
الحقيقة أننى لا أستطيع أن أصف شعوري وأنا أستمع إلى الكلمات وأسمع الحب             .  الطيبة والشعور النبيل  

 من الزملاء وهذا لا يمكن أن أنساه إطلاقاً، شكراً لهم مرة أخرى، وشكراً لحضوركم، وأقدر                 والتقدير
 .للجميع هذا الشعور النبيل

 أحب أن أقول كلمة بسيطة خلاصتها أن ما حدث في جدة لم يحدث بجهود وزارة المواصلات                 -
 يعمل ليل ار وقد     وحسب، فالأخ محمد سعيد فارسي صديق عزيز عمل الكثير من أجل جدة، وكان            

أسعدني الحظ أني عملت زميلاً له في جدة، والحقيقة أن الأخ محمد سعيد فارسي كان كثير التفكير في                   
تحسين مدينة جدة، فطريق الكورنيش الذي ترونه أمامكم كنا نعمل جولات فيه وهو يقوم بتخطيطه                

عتبر  فريداً من نوعه في العالم، وي      وتصميمه وهو في السيارة، والحمد الله أصبح طريق الكورنيش طريقاً          
مفخرة من مفاخر البلد، من مفاخر جدة، وهو معلَم من معالم جدة، فأي زائر يفِد للمملكة في زيارة                    
لوزارة المواصلات نحرص على أن يقوم بزيارة هذا المعلم وأقص عليه قصة إنشائه والجسور والتقاطعات               

 .والطرق الرئيسة التي نشأت في جدة
 والواقع أن للأخ محمد سعيد فارسي دوراً كبيراً لا يمكن أن ينسى، وقد ربطتني بالأخ محمد                  -

سعيد فارسي علاقة عمل وتوطدت وصارت علاقة صداقة، والواقع أنني أشعر بفرحة كبيرة جداً عندما               
عيد فارسي  أكون بجواره، وأعتقد أنه بدوره يبادلني نفس الشعور، وربما يكون صحيحاً أن الأخ محمد س              

لا يركز على الأمور البلدية كثيراً، ولكن تركيزه ينصب على بناء المدينة، فكان يترك المعاملات                  
الإدارية والأمور الإدارية لأشخاص آخرين، وكان جلّ تركيزه واهتمامه على جدة المستقبل فكان ذلك              

لمستبعد أنه يصحو من النوم     شغله الشاغل، وكما قلت سابقاً فهو يعمل ليل ار، وقد يكون من غير ا              
يفكر في مشروع معين لينفذه، ولا يكون في مجلس خاص أو جلسة اجتماعية أو جلسة عمل إلاَّ ويثير                   
فيها مواضيع خاصة بجدة، وكان طموحه وأمله أن يرى جدة وقد أخذت مكاا في مصاف المدن                   

سة وأقدر أقول إا من أفضل المدن في        المتقدمة، ولقد أصبحت فعلاً مفخرة، فجدة مدينة من المدن الرئي         
منطقة الشرق الأوسط، ولقد أبدى الأجانب الذين زاروا جدة انطباعام بالإعجاب، وكان آخرهم              
وفد استرالي زارنا في وزارة المواصلات واطلعوا على معالم جدة هنا ورأوا مشاريعها، وقد دهشوا لما                 

 .شاهدوا وتحدثوا عنها كثيراً



أن أطيل عليكم، لذلك أشكر لكم حضوركم لتكريمي، وأشكر الأخ عبد              أنا لا أحب      -
المقصود خوجه، والأخ محمد سعيد والأخ الدكتور الدحلان والأخ زكي فارسي والأخ الأسمري على               

 . جميع ما تفضلوا به، وأتمنى للجميع التوفيق وأنا مستعد للإجابة على أي سؤال، وشكراً
 

  ))لحاضرينالحوار بين المحتفى به وا(( 
 :بدأ الأستاذ خالد باطَرفي الحوار بالكلمة التالية التي تتضمن سؤاله، فقال

 بسم االله الرحمن الرحيم، الحقيقة أن الدكتور ناصر السلوم أول ما عرفت عنه قبل أن أعرفه                  -
كتور ، وقد ارتأى الد   )اقرأ(شخصياً كان في زيارة لمنطقة عسير، وكنت أعمل في تلك الأيام في مجلة               

فخرجت مع المصور وتوجهنا إلى     "  معجزة فوق الجبال  "عبد االله مناع أن يحمل غلاف الة عنوان          
منطقة عسير والتقينا بمديري الشركات الصينية والكورية، وكان الحقيقة حديثهم عن الدكتور ناصر              

لّوم رجل مزعج جداً، لا     إن الدكتور ناصر الس   :  السلّوم حديثاً أغرانى وشوقني أن أقابله، فقد قالوا لنا        
نستطيع الاستمتاع بالإجازة الأسبوعية عند حضوره فهو كثير المباغتة لنا وكثيراً ما دفعنا إلى صعود                 
مناطق جبلية، ومع ذلك فنحن نحترمه لأن كل العقبات التي واجهتنا في المنطقة كان يذللها وينهيها،                  

ء على كثير من الأمور البيروقراطية، استطعنا        وبعضها عقبات طبيعية، وبرأيه وبعلمه وبدعمه للقضا       
 .التغلب على كل المشكلات التي واجهتنا

 الدكتور ناصر السلّوم التقيت به قبل فترة بسيطة في الحج في بيت الشيخ عبد الرحمن فقيه،                  -
ورغم أن الحديث كان عن أنفاق مكة، إلا أنني استطعت أن أسرق من وقته ومن وقت الحضور القليل                  

الأوتوستراد "حدث عن الطرق والأنفاق في جدة، وكان سؤالي له يتركز على الطريق السريع                 لنت
شرق جدة، والذي يربط بين مطار الملك عبد العزيز وبين طريق مكة السريع، هذا الطريق في                "  السريع

لطريق الحقيقة يفتقر إلى الإضاءة افتقاراً يلمسه كل زائر وكل حاج وكل معتمر، وكل من يسلك هذا ا                
الحيوي الهام الذي يربط بين مطار الملك عبد العزيز وأبحر الشمالية وبين طريق المدينة المنورة وبين مكة                 

إن مشروع إضاءة الطريق وربطه قد تم درسه         :  وما فيها من الأحياء والمناطق الحية، وكانت إجابته        
نة المالية الحالية قد انتهت ولم يتحقق هذا        إن الس :  وسيتحقق بإذن االله في السنة المالية الحالية، وأقول له        

المشروع فمتى يتحقق؟ كما أن هناك أسئلة أخرى وجهناها إليه عن المشاريع التي أشار إليها المهندس                 
زكي فارسي جزاه االله خيراً وهي تقاطع الإسكان مع شارع الستين، وقد أفادني بأن هناك مشروعاً                  

      جمائياً، ولكن المشروع لا زال ينتظر            كبيراً لعمل أنفاق وجسور بشكل م ع بحيث يحل المشكلة
 .الاعتماد ونحن نرجو منه أن يدفع هذا المشروع خطوات إلى الأمام



 الحقيقة إن جدة لم تشهد خلال السنوات القليلة الماضية كثير اهتمام من وزارة المواصلات،                -
نوات القادمة أن تحظى ا، ومن ذلك       ربما لظروف أخرى وربما لأولويات أخرى، ولكن نتمنى في الس         

التقاطع الصعب الذي بين طريق المدينة وبين شارع الوزارات الذي يقع جوار المستشفى الوطني الجديد               
ومكتب وزير الداخلية، وسوق المساعدية، كذلك تقاطع شارع فلسطين مع شارع المصباح، وقد               

           ا غير أننا ننتظر دعمه وننتظر أن يوفقه االله          حصلت منه على كثير من الأخبار السارة التي سعدنا
سبحانه وتعالى كما وفقه في السنوات الماضية إلى أن يدخلها إلى حيز التنفيذ، نرجو منه الإجابة، ونرجو                 

 .منه الاهتمام، وشكراً له
 

 :ويجيب الدكتور ناصر السلّوم
الطريق "ض الناس    شكراً، بالنسبة لإنارة طريق شرق مطار جدة، الذي يطلق عليه بع              -

الإنارة فعلاً  "  طريق المدينة السريع  "، أو الطريق الذي يربط طريق جدة مكة السريع            "الصحراوي
منظورة، والتنسيق تم بيننا وبين أمانة مدينة جدة، والجزء الأول سوف تتم إنارته إن شاء االله من بداية                   

 . في مرحلة ثانيةمكة السريع حتى شارع فلسطين، والبقية إن شاء االله/ طريق جدة
 حقاً لقد قلت إا ستتم اية الميزانية الحالية، لأن الاعتماد كان متوفراً، لكن حصل تأخير في                  -

الدراسات والتنسيق بيننا وبين أمانة مدينة جدة، أيضاً الإنارة إن شاء االله ستنفذ في أسرع وقت ممكن                  
 .وبيننا الآن الأخ بكر خشيم ليؤكد لكم ذلك

حيث التقاطعات فقد نوقشت عندما كان الأخ محمد سعيد فارسي أميناً لمدينة جدة،               أما من    -
وقد اتفقنا على تقاطعات معينة، وكان الأخ زكي فارسي أحد المشاركين في النقاش، لكن مع الأسف لم                 

يزانية تتم اعتمادات لها، غير أا مصممة وجاهزة للتنفيذ، ونتمنى أن يتوفر الاعتماد إن شاء االله في الم                 
القادمة، وعندئذٍ سنبدأ في استكمال ربط جسر الميناء بطريق شرق مطار جدة، لأن استكمال هذا                 
المشروع يتهيأ لي أنه لو تم فإنه سيخفف الازدحام الذي يشغل قلب مدينة جدة، بحيث أن معظم الناس                  

هم استعمال هذه التوصيلة،    الذين في المنطقة الجنوبية، الراغبين في الاتجاه شمالاً أو شرقاً سوف يمكن             
أما .  وبذلك تسهل لهم الحركة، ويخف الضغط عن شارع فلسطين، وكذلك عن شارع السبعين، أيضاً              

التقاطعات الأخرى، فقد ناقشت الدكتور خالد عبد الغني في الموضوع، وهو يحاول من ناحية ونحن من                
أما .  ن نتيجته تسوية هذه التقاطعات    ناحية، وإن شاء االله سيكون هناك جهد مشترك بيننا وبينهم تكو           

من ناحية تقاطع المساعدية فأرى أن يقفل شارع المساعدية، كذلك أرى أن يعاد ترتيب الإشارة                  
الضوئية التي تحت الجسر عند شارع فلسطين، بحيث تمتد وقتاً أطول للجماعة القادمين من الشمال                 



الجنوب والمتوجهين إلى الشمال، أرجو أن تكون       والمتوجهين إلى الشرق، وكذلك الجماعة القادمين من        
 .الإجابة قد استوفت ما استفسرت عنه، وشكراً

 

 :ثم يعلق الدكتور بكر خشيم مدير شركة كهرباء المنطقة الغربية قائلاً
 سنة مضت،   ١٥ بسم االله الرحمن الرحيم، في الحقيقة معرفتي بالدكتور ناصر السلّوم تعود إلى              -

يرة جداً في العديد من المواقف التي عشناها من جراء طموحه وحبه للعمل وشغفه               ولي معه معاناة كب   
لإنجاز الأعمال في كثير من الأحيان التي يرغب فيها أن يبتعد عن الروتين الإداري، وفعلاً فهو رجل                   
ميداني يحب الوقوف على موقع العمل، وإاء المشكلة في موقعها، وعندما كنت في المركز الوطني                  

لعلوم والتقنية اخترنا عدداً من الأنفاق وعدداً من الطرق السريعة التي كانت تنجز من قبل وزارة                  ل
المواصلات لكي نضيئها بالطاقة الشمسية، وفي كل موقف أعود إليه شاكياً من تعذّر العمل، فيقوم على                

 .قع آخر، وهلم جراًالفور باستدعاء الاستشاريين والمهندسين ويعطيهم التعليمات ثم ينطلق إلى مو
 وعندما عينت بشركة الكهرباء بالمنطقة الغربية، فوجئت بالدكتور ناصر السلّوم في موقع آخر              -

بالنسبة للأنفاق الجديدة التي يقوم بافتتاحها كل يوم في مناطق مكة المكرمة، مما يتطلب من الكهرباء أن                 
معقدة ومتداخلة في منطقة مكة المكرمة،       ترفع الخدمات من موقع لآخر، وأنتم تعرفون أن الشبكة           

ورفعها من مكان إلى مكان آخر، يتطلب جهداً كبيراً، ونحن نقوم بذلك قبل أن يبدأ المقاول، فالتنسيق                 
مستمر والحمد الله والدكتور ناصر بتعليماته وتوجيهاته إلى كل المقاولين الذين يشتغلون تحت رئاسته               

 .ستشاريين في موقع واحد يساعد كثيراً في إنجاز العملوهم عادة أكثر من عشرة مقاولين وا
 أما فتحه للطرق السريعة، فإن ذلك يسبب لنا الصداع فما أن بدأ العمل في فتح الطريق ما                   -

بين المدينة وجدة حتى فوجئنا بأسماء جديدة لعدد من القرى جاء أهلها يطالبوننا بإدخال الكهرباء                  
      ا، ولم نكن على علم بذلك ونصبح في موقف لا نحسد عليه،             لقراهم التي أصبحت الطرق تمربمحاذا

لأننا في العادة نقوم بتوصيل الكهرباء قبل أن تصل الطرق إلى تلك الأماكن غير أن بعض الطرق                    
 .السريعة تصل لهذه المدن تسبقنا، فنخرج ونحاول أن نلحق ا ونوصل الكهرباء إليها

: يقة والتي تم التنسيق فيها بين وزارتي المواصلات والكهرباء          ومن الإنجازات الرائعة في الحق     -
إضاءة الطريق السريع الذي يربط جدة بمكة المكرمة فبتوجيهات الدكتور ناصر تم هذا الأمر بتغذية                 
الطريق عن طريق منطقتين، إحداهما من جدة والأخرى من مكة المكرمة، وكما ترونه الآن أصبح علماً                

 .سريعة في المملكةمن أعلام الطرق ال
 وختاماً نتمنى له التوفيق ونرجو أن يرحمنا ويخفف عنا العناء الذي نلاقيه من الطرق يفتحها بين                 -

 .حين وآخر ويسبب لنا المتاعب مع الجماهير، ونتمنى له التوفيق، وشكراً



 :ثم يتحدث الأستاذ مصطفى عطار فيقول
 بل أكثر من سؤال، لكن بعض الإخوان كالأخ         ليس سؤالاً واحداً،  .   بسم االله الرحمن الرحيم    -

محمد الأسمري كفانا بعض الأسئلة، ومن أجل هذا سنختصر وبطبيعة الحال فإن ما قاله الإخوة الذين                 
سبقوني عن الدكتور ناصر السلّوم وإنجازاته العظيمة واقتحامه للصعاب واستطاعته القضاء على كل              

البعض، وكما أخبرني ذات مرة الشيخ حسين منصوري أن         عقبة تعترض سبيل العمل التي يتذرع ا        
وزارة المالية كانت تعتبر من أصعب الصعوبات رد مشروعات وزارة المواصلات، لأا كانت تقدم                

 .مشروعات متكاملة لولي الأمر، وعلى ضوء ذلك يتم اعتماد المبلغ المخصص للتنفيذ بوجه السرعة
 الشبكة من الطرق العملاقة الجميلة التي عمت كل           سؤالي للدكتور ناصر يتركز حول هذه      -

أرجاء المملكة العربية السعودية شمالاً وجنوباً وشرقاً وغرباً، هذه الطرق العملاقة ماذا عملت وزارة                
بطبيعة الحال إن هناك عدداً ضخماً من المهندسين السعوديين         :  المواصلات لصيانتها؟ أما السؤال الثاني    

واصلات، هل تعرف عددهم، وهل بإمكان هؤلاء لو أن الوزارة أسندت إليهم             يعملون في وزارة الم   
تصميم وتنفيذ أو الإشراف على تنفيذ كثير من الطرق، تصميم بعض المشروعات والإشراف أو                 
المشاركة في تنفيذها، وقد قرأنا في الصحف قبل مدة بأن الدولة تفكر في ربط بعض مناطق المملكة                   

سكة الحديد، وأن وزارة المواصلات كلِّفت ذه المهمة، فنرغب أن نسمع شيئاً من             العربية السعودية بال  
أخينا الدكتور ناصر السلّوم عن ذلك، ثم هناك نقطة صغيرة موجهة للإخوة الشباب الذين استمعوا، أو                

، إلى الذين يريدون أن يقفزوا من أول السلم إلى آخره دون أن يتدرجوا ويعتبرون أن هذا أمر طبيعي                  
ليعلموا أن الدكتور ناصر السلّوم حينما بدأ مساعد مهندس مقيم كما استمعتم والله الحمد سار على                 
الدرب وارتقى السلم من أوله، من أجل هذا نراه مصراً على أن تكون كل أعماله اقتحاماً وكل أعماله                  

 .ممتازة، وشكراً
 

 :ار بقولهويجيب الدكتور ناصر السلّوم على سؤالَي الأستاذ مصطفى عط
 بالنسبة للصيانة فإن وزارة المواصلات اتبعت سياسة منذ أن بدأت في إنشاء الطرق تتمثل في                 -

أن المشروع ينفذ من قِبل المقاول ويلزم المقاول بضمان صيانة الطريق لمدة سنة، حتى يتم الاستلام                  
وم بالإعداد اللازم لوضع برنامج     النهائي وفي اية السنة نستلمه استلاماً ائياً، وخلال تلك السنة نق           

الصيانة، والمفروض أن الصيانة تستمر لمدة ثلاث سنوات منذ أن ينتهي المشروع ويسلم ائياً ويوكل                
إلى مقاول الصيانة، غير أن وزارة المواصلات تفضل أن تصون الطرق بنفسها، لكن أرى أن عمل                  

والحمد الله أن   .  ها خطة لصيانة الطرق بنفسها    الصيانة هي من شؤون القطاع الخاص والوزارة ليست لدي        
جميع المقاولين الذين يصونون الطرق مقاولون سعوديون، وبرنامج الصيانة يتطور مع الوقت، وعقود              



ومواصفات الصيانة تتجدد كل ثلاث سنوات، بحيث أن المحافظة على الطرق تتم بأرقى مستوى ممكن                
ال الصيانة بشكل جيد بحيث تعامل الطريق كالمريض         ووزارة المواصلات تجري دراسات لإدارة أعم     

الذي يتوجه إلى المستشفى، فيتم فتح ملف الطريق الذي يحتوي غالباً على تاريخ الطريق، ومن هذا                  
الملف يمكن معرفة ما يتم من إصلاحات وأعمال صيانة في الطريق الآن أو بعد ست أو عشر سنين،                    

وهذا البرنامج الآن تحت التصميم     .  ية وما يطرأ على الطريق    وذلك عن طريق تجميع المعلومات الأساس     
الاستشاري الذي يقوم بدراسة الموضوع، وهو استشاري تضامني، أي مشترك من عدة شركات                
استشارية دولية وسعودية وأوروبية وربما تقدم الدراسة خلال سنة ونصف إلى سنتين من الآن، وبموجب               

اننا توزيع الاعتمادات بشكل عادل بين المناطق المختلفة، على أن          النموذج المعد لذلك سيكون في إمك     
ما من شك في أن أية      .  أهم شيء في الموضوع هو حالة الطريق وستتم برمجة الأولويات على هذا النحو            

منشأة مع الوقت تحتاج إلى صيانة أكثر فالمنشأة الجديدة، لا تحتاج إلى صيانة ولكنها مع مرور الوقت                  
تالي تتطلب مصاريف أكثر للصيانة، والدراسة هذه سوف تساعدنا كثيراً جداً في إقناع               تتغير، وبال 

الجهات الأخرى المختصة التي تتولى اعتماد المبالغ مثل وزارة المالية ووزارة التخطيط عن طريق                  
و عليه  دراسات وافية مبنية على حقائق، وإن شاء االله فإن برنامج الصيانة سيكون أقوى بكثير جداً مما ه                

 .الآن ومبني على دراسات علمية وحقائق ملموسة
 أما بالنسبة للمهندسين السعوديين في الوزارة فعددهم حوالي مائتي مهندس، والوزارة تتيح لهم              -

فرصة اكتساب الخبرة والمعرفة، أما التصميم فيتم من قبل الوزارة ولقد طُور التصميم الآن باستخدام                
ريق استخدام الكمبيوتر، ويتم الآن تدريب المهندسين السعوديين عليها،          أجهزة حديثة جداً، عن ط    

ووزارة المواصلات تعقد دورات لمهندسيها بصفة مستمرة، وهناك مركز تدريب في الوزارة خاص               
للمهندسين المنتسبين لوزارة المواصلات، ومهندسو الوزارة تتاح لهم فرصة مراقبة أعمال الصيانة بشكل             

نفيذ الطرق الزراعية وصيانتها، والقيام بإجراء دراسات أساسية بالنسبة للتحسين أو             جيد ومراقبة ت  
 .التصميم
 أما من حيث السكة الحديد فإن علم السكة الحديد قد تطور بشكل كبير جداً عما كان عليه                  -

 في السابق فقد كان إنشاء خط سكة حديد مكلفاً بشكل كبير لأن مواصفاته تختلف كثيراً جداً عن                  
مواصفات الطريق، فمواصفات الطريق كما هو معروف تتمشى مع الطبيعة الجغرافية، والسكة الحديد             
في ذاك الوقت كان لها مواصفات معينة، وبحيث لا يكون ميل الخط الرئيسي أكثر من واحد في المائة،                   

ى التكلفة، أما   وبالتالي فإن هذا يستلزم عمل أنفاق كثيرة، وجسور وما إلى ذلك، وهذا كله ينعكس عل              
بحيث %  ٥ إلى   ٣,٥الآن فقد تطور العلم وأصبح تنفيذ خط السكة الحديد يتم بميل يتراوح بين                

كما ساعد تطور العلم في     .  أصبحت قريبة جداً للطريق الرئيس، وبالتالي انخفضت التكلفة بشكل كبير         



ير في الوقت الحاضر    زيادة سرعة القطارات، فكما هو معروف للجميع أن قطارات السكك الحديد تس           
بسرعة حوالي ثلاثمائة وخمسين كيلاً في الساعة أي نصف سرعة الطائرة تقريباً وهذا بدوره يساعد كثيراً                
جداً في تخفيض التكلفة وفي استغلال الوقت، وبالتالي تصبح جدوى إنشاء السكة الحديد ذات فوائد                

          ملت بخصوص السكة الحديد، غير أن      أعلى بكثير جداً من السابقة، وليست هناك دراسات جدية ع
هناك خططاً وفي مسارات محددة، وهي دراسات أولية، ونحن نعطي أهمية أكثر للطرق، وأعتقد أن                 

 .المملكة لا زالت في حاجة إلى مزيد من الطرق، لكني لا أستبعد أن يكون للسكة الحديد مستقبلاً جيداً
وضته لا يتم إلا بشبابه ورجاله، وبالتالي فإن         أما الحديث عن الشباب فأعتقد أن بناء البلد          -

على الشباب منذ أن يبدؤوا العمل أن يحاولوا حسب استطاعتهم أن يعرفوا تفاصيل العمل الذي                  
يقومون به لكي يستطيعوا استيعابه، وبالتالي يكونون قادرين على العطاء الجيد المبني على الفهم                  

 . الآخرين، وشكراًوالاستيعاب ومن ثم يستطيعون أن يوجهوا
 

 :ويقدم الأستاذ عزيز ضياء سؤالاً للمحتفى به تلاه بنفسه قائلاً
 المشكلة التي تواجهها الأعمال الضخمة التي تمت في المملكة العربية السعودية ومنها الطرق،               -

ني هي الصيانة، وما أود أن أعرفه ويعرفه الإخوان كذلك كم في المئة من المشروع تكلف الصيانة؟ يع                 
إذا كان مبنى كهذا كلفته مئة مليون كم في المئة من هذه التكلفة، ينبغي أن ننفقها كل سنة لصيانة هذا                    

 .المكان ولخدمته، هذا هو السؤال
 

 :ويرد الدكتور ناصر السلّوم على سؤال الأستاذ عزيز ضياء بقوله
للصيانة فلا أستطيع أن     شكراً، أولاً أحب أن أرحب بسعادة الأستاذ عزيز ضياء، أما بالنسبة             -

أقول إن هناك نسبة معينة تقدر كل سنة، لأا تتغير من سنة لأخرى، على حسب حركة الطريق،                    
وبصفة عامة فإننا نستطيع القول بأن المشروع تكلفنا صيانته مثلاً عشرة في المئة في السنة الأولى،                   

مة فإن متوسط سعر صيانة الكيلو لو أخذنا        وتكلفنا عشرة في المئة في السنة الثانية على العموم بصفة عا          
جميع العوامل في الاعتبار يقارب عشرين ألف ريال إلى خمسة وعشرين ألف ريال فإذا كان عندنا مثلاً                  

 مليون  ٧٢٠ ألف كلم فإننا نضرب عشرين ألف ريال في عدد الكيلومترات يكون الناتج حوالي                ٣٦
صيانة السكة الحديد أكثر تكلفة، فهناك أمور كهربائية        ريال، وهذا مجرد صيانة عادية بحتة، على أن          

وميكانيكية ومدنية ثم يضاف إلى ذلك تكاليف التشغيل وعلى ضوء ذلك نجد أن صيانة السكة الحديد                
ذات تكلفة أكثر من صيانة الطريق، بينما الطريق يوصلك من البيت للبيت، في حين أن السكة الحديد                 

نتقل من المحطة إلى البيت، فما هناك غنى عن الطريق، والطريق من جهة             توصلك من محطة إلى محطة ثم ت      
أخرى يمر على عدة مناطق، بينما خط السكة الحديد يسير على خط معين، وبالتالي لا نستطيع أن نعمل                  



شبكة كبيرة لسكة حديد كشبكة الطرق بالضبط، والطريق تساعدك على الاستفادة من جميع المناطق               
يع مناطق التعدين التي تخدم المناطق الصناعية وتخدم الموانئ وتخدم المطارات وتخدم المراكز             الزراعية، وجم 

التجارية المختلفة ففوائدها لا شك أكثر بكثير جداً من السكة الحديد، السكة الحديد فائدا الرئيسة                
الحديد تكون  هي النقل، النقل الكثيف إذا توفرت كميات كبيرة من البضائع والركاب فإن السكة                

مجدية أكثر، غير أن حركة الركاب والبضائع في المملكة العربية السعودية في الوقت الحاضر ليست                 
كبيرة جداً بحيث تحقق أو تبين للسكة الحديد جدوى، فمثلاً من جدة لمكة لا نلمس حركة كبيرة،                   

 .تستلزم إنشاء سكة حديد
 

 :فى به أكثر فيقولويحاول الأستاذ عزيز ضياء أن يستوضح من المحت
ومعذرة للتمثيل فأنا من عشاقه،     "  الغليون" أليس لكل منشأة عمر افتراضي، ولنفرض هذا          -

وصاحبه كذلك له عمر افتراضي هو عشر سنين أو اثنتا عشرة سنة، فهل هناك أعمار افتراضية لهذه                  
راضي ثم بعدها تمسك    الخطوط، ولا أعني السكة الحديد وإنما أعني الطرق البرية، هل هناك عمر افت             

 الصيانة؟
 

 :يرد الدكتور ناصر السلّوم على ذلك بقوله
 تصمم على أساس عمر افتراضي يقدر بعشرين سنة، وطبقات            -  طال عمرك   -الطرق    -

الرصف نفسها تقاوم لمدة عشرين سنة، ومن المعلوم أن هناك حاجات أخرى غير منظورة تؤدي إلى                  
سنة، )  ١٢(إلى  )  ٨(ح الطريق يحب أن يجرى له تحسين خلال          تقليل العمر التصميمي للطريق فسط    

لعدة أسباب منها احتكاك عجلات السيارات بسطح الطريق الذي يؤدي إلى تقليل المادة الرابطة بين                
سمنت وبالتالي إلى خشونة الطريق، والخشونة هذه مع مرور الوقت تؤدي إلى تفكك                الحجارة والإِ 

، فتتكون الحُفر، وهكذا جرت العادة، كما أن الأحمال الثقيلة، تعمل دوراً            الحجارة من الطبقة الاسمنتية   
في تقليل العمر الافتراضي للطرق لعدم التقيد ا رغم أا عند احتساب تكلفة رصف الطريق لا بد من                  
ضبط حركة الأحمال الثقيلة، ثم هناك الطريق الساحلي بين جدة وجيزان والتي تتعرض بصفة مستمرة                

 السيول بشكل كبير، وفيها مناطق صالحة جداً للزراعة، فالناس الذين يزرعون يقومون بعمل                 إلى
تحدد مجرى مياه الري بشكل منظم، ولولا       "  عقوماً زراعية "حواجز ترابية يطلق عليها باللغة الدارجة       

لطريق مما يؤثر   ذلك لانتشرت المياه بشكل غير مخطط مما ينجم عنه دخول المياه في المادة الترابية من ا                
إن للطريق عمراً افتراضياً    :  فإجابة على سؤالك أقول   .  على قوة الردمية، وبالتالي يؤثر على عمر الطريق       

 .جرت العادة على احتسابه عالمياً بمقدار عشرين سنة



 :غير أن الأستاذ عزيز ضياء لم يقتنع بذلك فيثير تساؤلاً آخر حول الموضوع قائلاً
 سمعت أن العمر الافتراضي للأوتوستراد الذي عمله هتلر قبل الحرب العالمية             إنني أستغرب مما   -

الثانية ما زال مستمراً حتى الآن ونحن نشرف على أكثر من أربعين سنة من الحرب العالمية الثانية، فهل                   
 من المعقول أن يكون هناك عمر افتراضي لأوتوستراد يبلغ أربعين سنة؟

 

 :وم بقولهفيجيب الدكتور ناصر السلّ
 أعتقد طال عمرك أن الطريق لم يترك من غير صيانة إطلاقاً، أو لم يحصل له تجديد، كما أن                     -

هناك عدة طرق للإنشاء، فإذا كانت هناك حركة كبيرة جداً وكثيفة على الطريق فمن الممكن استخدام                
اوم بشكل أكبر،   الرصف الخرساني، والرصف الخرساني في حد ذاته أقوى من الرصف الإسفلتي، ويق            

 .سفلتىغير أن تكلفته أضعاف الرصف الإِ
 

وينوب مقدم فقرات الأمسية عن الأستاذ محمد الفايدي في توجيه سؤال صحفي لسعادة              
 :الدكتور ناصر السلّوم قائلاً

  هل صحيح أن كل السفلتة على الطرق مؤقتة؟-
 

 :يرد الدكتور ناصر السلّوم على ذلك بما يلي
تة أعتقد أا أطلقت على الشوارع بداخل المدن، والتي يتوقع حفرها لتمديد               السفلتة المؤق  -

الخدمات وبدلاً من ترك الشوارع ترابية حتى يحين إنشاء الخدمات أو تمديد الخدمات فإن سكان المنطقة                
سوف يعانون كثيراً جداً، وإذا تساقطت الأمطار سببت في إيجاد حفر وإثارة الغبار، ومن هنا جاءت                 

كاية السفلتة المؤقتة، وفي واقع الحال ليس هناك شيء اسمه مؤقت، فكل عمل له عمر افتراضي كما                  ح
تفضل سعادة الأستاذ عزيز ضياء، والطرق والشوارع التي نفِّذت إنما نفذت لأداء خدمة معينة لوقت                

ى أساس أن يكون    معين، أما بالنسبة لأعمال وزارة المواصلات فإن الطرق التي تتولى تنفيذها تصمم عل            
عمرها الافتراضي عشرين سنة، وهو التصميم المعتاد، وإذا كان السائل يقصد الطرق الزراعية أو                
الطرق الإسفلتية التي تخدم مناطق زراعية وسماها طرقاً مؤقتة أو سفلتة مؤقتة، فهي ليست سفلتة مؤقتة                 

لمتوقعة على الطرق التي تخدم مناطق      وإنما صممت بشكل تقاوم الحركة المتوقعة على الطريق، والحركة ا         
) ١٢(زراعية هي حركة قليلة جداً، وبالتالي فليس هناك داعٍ لوضع عدة طبقات إسفلتية تتراوح بين                 

سنتيمتراً بل تكفي خمسة سنتمترات لمثل هذه الطرق القليلة الحركة، وتجري             )  ٢٠(سنتيمتراً إلى   
نها ففي أستراليا مثلاً لا يستخدمون الطبقات        دراسات على الطرق قليلة الحركة وتطويرها وتحسي       

الإسفلتية في مثل هذه الطرق بل يستخدمون مجرد حجارة صغيرة، ثم رشها رشة أسفلتية، وهو ما                   



أرجو أن  .  يطلقون عليه الوجه الختامي، وهذه الطريقة، تكلفتها أقل وتقوم بخدمة الطرق قليلة الحركة             
 .أكون قد أجبت على السؤال، وشكراً

 

 : يعطى طرح السؤال للدكتور محمود زيني الذي قالثم
 . بسم االله، والصلاة والسلام على رسول االله، سيدنا ونبينا محمد وعلى آله وصحبه ومن والاه-
 أيها الإخوة، ما جئت من مكة سائلاً ولكنني عابراً من السؤال إلى الثناء وإلى المشاركة في هذا                  -

من رجال هذا البلد الرائد الذي أصبح اسمه يتردد ويشارك رجاله في             التكريم لهذا الأخ الكريم، رجل      
كل مجال في العلوم، في اكتشاف القطب الجنوبي، كما رأيتم إخواننا من علماء جدة، وإخواناً لنا آخرين                 
كذلك في االات الطبية في هذا البلد الكريم، رفعوا رؤوسنا عالية ولا عجب أن نأتي ونشارك مع هذا                  

ب الكريم الأستاذ عبد المقصود خوجه في تكريم الأخ الدكتور ناصر السلّوم، ولست من المنكرين               الأدي
على تكريمه، كما وصلت إلى الأستاذ عبد المقصود بعض هذه التساؤلات، لكنني في هذه الليلة                   

 لشاعر أقلقه جسر، وشكا حال هذا     "  المستطرف"تستهويني قراءة نفسية للشعر، ذكره الأبشيهي في         
الجسر إلى الخليفة، لقد أقض مضجعه، وأصبح يقْلِقه ليلاً واراً، يشكو هذا الشاعر إلى الخليفة من هذا                 

 :الجسر الذي كان عقبة في حركة الناس، يقول الشاعر
ــيه    ــراط ولا عل ــى الص ــر عل ١(أم(

. 

أمـــير المؤمـــنين رأيـــت جســـراً 
. 

ــيه  ــأوي إلـ ــأر أن تـ ــأبى الفـ وتـ
                                                            . 

ــيه    ــوس ف ــوع الس ــب يج ــه خش ل
. 

 

يست قراءة بنيوية أو تفكيكية أو غير ذلك، لكنني           هذه قراءة نفسية حقيقة لشعر قديم ول        -
" عسير"والحال هذه أعجبني حال هذا الشاعر الذي لم ير هذه الجسور الجديدة المعلقة، ولم ير جسور                  

المذهلة، والواقع أن ما حدث في مملكتنا في هذه الفترة الزمنية القصيرة لأمر يدعو إلى الدهشة وإلى                   
 .د االله على ما قمنا به في هذه الفترة الوجيزةالحب وإلى الثناء وإلى حم

 أذكر أنني قبل عشرين سنة عندما كنت في السنة الأولى قادماً من بريطانيا في تحضيري                   -
، وأردت إدخال أخي إلى كلية الهندسة في جامعة البترول والمعادن، وكان يطلق عليها كلية                ةللدكتورا

صلت إلى كلية البترول وعانيت وذقت الأمرين حقيقة من         البترول، وأذكر أنني أمضيت يومين حتى و      
" هاي وايز "كما يقول الأستاذ عزيز، و       "  أوتوستراد"سوء المواصلات، وعدم وجود طريق سريع        

وكباري معلقة وطرق مأمونة، فلذلك نحمد االله على ما وصلنا إليه، والواقع أن الدكتور ناصر السلّوم                 
لذين بذلوا مع القيادة العليا في هذا البلد كل غالٍ ورخيص في سبيل رفع              كإخوانه من الجنود اهولين ا    

                                           
 من الجزء الثاني من الشوقيات وقد       ١١٠ذكرت في الصفحة    "  جسر البسفور "هذان البيتان للشاعر أحمد شوقي من قصيدة عنواا          )١(

 .الحميد آخر خلفاء بني عثمان أعجب بالقصيدة الخليفة عبد



مستوى هذا البلد، ولذلك نحمد االله على ذلك، ونشكر لهم جميعاً، ونشاركهم هذا الحب وهذا                  
 .الاحتفاء، ولا أريد أن أطيل عليكم، والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته

 

 :اله التاليثم يتقدم الأستاذ علي الرابغي لطرح سؤ
 السلام عليكم ورحمة االله وبركاته، سؤالي للدكتور ناصر مؤلف من شقّين؛ الشق الأول يتعلق               -

بالخط من ثول إلى ينبع وهو ذو مسار واحد وتمر به الشاحنات وسيارات النقل الكبيرة، مما يعرض حياة                  
 . ما أقولفئة كبيرة من الناس للخطر، والحوادث التي تحدث كل يوم أوضح مثال على

متى يتم ربط مدينة رابغ بالخط      :  يتساءل المواطنون في هذه المنطقة قائلين     :   أما الشق الثاني فهو    -
 .السريع، وشكراً

 

 :يرد الدكتور ناصر السلّوم على سؤالَي الأستاذ علي الرابغي بقوله
ء من الطريق،    الاتصال إن شاء االله من رابغ إلى جدة سيكون مزدوجاً، وقد بدأنا في تنفيذ جز               -

أما ربط مدينة رابغ بالخط السريع فمن الممكن        .  وسنوالي العمل إن شاء االله حتى يتم الوصول إلى ثُول         
 .القول بأا مرتبطة فعلاً وإن لم يكن ذلك هو الارتباط المطلوب

 

 :ويوجه الدكتور محمد نضال الأسطمبولي السؤال الأخير قائلاً
أشكر سعادة الأستاذ عبد المقصود خوجه على إتاحة         .  اته السلام عليكم ورحمة االله وبرك      -

 سنة، إني   ١٢الفرصة لي لأتحدث إليكم، وهي المرة الأولى التي أتحدث فيها أمام جمع غفير منذ أكثر من                 
أحد المغتربين المقيمين في لندن لفترة تجاوزت عشرين سنة، لذلك فإني أستميح العذر إذا كانت لغتي                  

 .توى الجيدالعربية ليست بالمس
بادىء ذي بدء أود أن أقول حقيقة لا لبس فيها ولا ترتدي ثوباً من أثواب النفاق والكذب                   
والاحتيال، واالله يشهد على ما أقول، ومن يعرفني فأنا لست من الذين يقولون نفاقاً في أي حال من                    

لى أرض المطار صاح    الأحوال، وذلك أنني حين قدمت إلى المملكة العربية السعودية وهبطت الطائرة ع           
لقد وصلنا إلى لندن يا أبانا وذلك عندما شاهدوا الطرقات وشاهدوا الأنوار والجسور، وقد               :  أولادي

صعِقت حقاً عندما شاهدت المملكة العربية السعودية، وكانوا يقولون لنا في بلاد الغربة بأن البيضة                 
اً يا سعادة الدكتور كعربي مغترب، لقد        تسلق في السعودية من شدة الحرارة، لقد رفعت رأسنا عالي          

 .رفعت رأسنا عالياً أنت وأمثالك من السعوديين من الشرق ومن الغرب
 وحادثة يجدر بي أن أذكرها يا سعادة الدكتور للدلالة على انبهار الدول الأجنبية والصديقة                -

" دنفر"في العام الماضي    بالتقدم العمراني والحضاري اللذين بلغتهما المملكة العربية، فحينما زرت            



 وهم الآن كما تعلمون يبنون أكبر مطار في العالم وكانت            -واجتمعت مع مدير الطيران المدني هناك       
صحيح أننا سنبني، ولكن لا ندري هل سنبني المطار في روعة مطار الملك خالد               :  -آخر كلمة قالها لي   

 الدولي؟
أحييك، كل التحية، وأحني رأسي لك تقديراً لما         يا سعادة الدكتور أنا واحد من العاملين هنا،          -

تقدمونه أنت وأمثالك في المملكة العربية السعودية، وكم أرجو االله تعالى أن يكون للإعلام دور كبير في                 
 .تزويد العرب في شتى بقاع العالم بأخبار الإنجازات العظيمة التي تتم في شتى القطاعات

الطرقات العملاقة في المملكة طرقات يرفع كل شخص         إن  :   وسؤالي أو كلمتي الأخيرة هي     -
رأسه عالياً فخراً ا، ولكن ما يحز في النفس هو ما نراه من بعض الحوادث التي تشوه منظر تلك                      
الطرقات العملاقة، فإني أتمنى ولا أدري هل هناك فرض لحدود السرعة القصوى للسير؟ حبذا لو يطبق،                

 .وشكراً لكم. ت زيادة مراقبة التطبيقوإن كان موجوداً فحبذا لو روعي
 

 :ويرد الدكتور ناصر السلّوم قائلاً
 شكراً، من حيث السرعة على الطرق السريعة فهي محددة من مئة إلى مئة وعشرين كيلومتراً                 -

في الساعة، ويعتمد ذلك على موقع الطريق، وهذا فيه خلاف بيننا وبين المرور على العموم، والإدارة                 
أما بالنسبة للطرق السريعة فإن     .  ن تحديد السرعة هي الإدارة العامة للمرور بالاتفاق معنا         المسؤولة ع 

السرعة فيها تتمشى مع تصميمها، ولا زال البحث بيننا وبين الإدارة العامة للمرور على أن نتفق على                 
 طريق سرعته   سرعة تتلاءم مع الطريق، ولا يمكن أن نحدد سرعة عامة بالنسبة للطرق كلها، ولكن لكل              

 .الخاصة به
 أما الرقابة فهي مسؤولية المرور، لكن هناك تنسيق تام بين المرور والمواصلات، وقد أشركنا                -

البلديات معنا، وفي كل مدينة لجنة مكونة من المرور والأمانة والمواصلات، تقوم بالتنسيق بينها فيما                 
إلى خدمة الوطن، كما أن هناك لجنة تنسيقية        يتعلق بمراقبة الطرق والسرعة فيها، دف من وراء ذلك          

على مستوى الجهاز المركزي من وزارة المواصلات والإدارة العامة للمرور، وهناك لجنة وطنية خاصة               
لسلامة المرور مكونة من عدة جهات حكومية، منها وزارة الصحة ووزارة المعارف ووزارة المواصلات              

فات والمقاييس ومدينة الملك عبد العزيز للعلوم والتقنية، وجهات         والإدارة العامة للمرور وهيئة المواص    
أخرى لها علاقة بالمرور، تضع الدراسات، أما بالنسبة للمراقبة فهي من اختصاص الإدارة العامة                 
للمرور، وتقوم وزارة المواصلات ووزارة الشؤون البلدية والقروية بمساعدم فيما يتعلق بالأمور               

لبحتة، وقد تكون هناك مناطق محدودة لا يمكن أن تسلط آلات التصوير على المدينة               الهندسية الفنية ا  



كلها، أما على الطرق السريعة فإن إدارة المرور قد لجأت إلى استخدام آلات المراقبة المتطورة تقنياً وهي                 
 . وسوف تتوسع إن شاء االله في استخدامها، وشكراً" الرادارات"ما تسمى 

 

  )) الأستاذ عبد المقصود خوجهكلمة المحتفي(( 
 في الحقيقة هناك أكثر من سؤال مكتوب مقدم من الإخوان، كما أن بعض الإخوان الحاضرين                -

يرغبون في طرح أسئلتهم عبر اللاقط، ولكن الوقت لا يساعد على ذلك والطريقة المتبعة هي إعطاء                 
واحد من الإخوان أننا نقدم أحداً      الفرصة للسائلين حسب ترتيب الطلب، فلذلك أرجو ألا يعتقد أي           

ولكي نكون على بينة من     .  عليه، أبداً فالأسئلة تطرح حسب الأولوية، لكنا بدأنا الأمسية متأخرين          
أمرنا، فالأمسية للجميع، غير أن بعض الإخوان يحب أن يستأثر بأكثر من سؤال، وهذا ليس من العدل                 

 واحداً حتى تتاح الفرصة لأكبر عدد ممكن من         في شيء، لذلك فإن من حق كل سائل أن يطرح سؤالاً          
 تتكرر كلمات الثناء، كما أننا      الإخوان لكي يشاركوا، ولقد سبق أن اتفقنا منذ بداية هذا العام ألاّ            

بحاجة إلى أن نرى وجوهاً جديدة، فإذا لم تكن هناك إضافة لدى المتحدث فليترك اال لغيره ممن                    
 . المحتفى به لم يتحدث عنها من سبقهيستطيع أن يعطي صوراً أخرى عن

 ومما لا شك فيه أن الحوار مع المحتفى به هو مجال لاشتراك الجميع، فنرجو أن يكون بيننا تفاهم                   -
غير مكتوب، ولكنه معلَن، بحيث يقتصر وقت الحوار على طرح الأسئلة فقط، وأن يحدد عدد المتكلمين                

كل متكلم إضافات جديدة على ما أفاض به سابقوه في           منذ البداية ثلاثة أو أربعة، على أن يضيف          
وما هذا الكلام إلا محافظة على وقتكم، كما أن الشباب الذين           .  الحديث وألاَّ يكون حديثه مجرد إنشاء     

جاءوا ليستمعوا وليشاركوا لا تتاح لهم الفرصة إذا استحوذ المشايخ على فقرات الأمسية، الأمر الذي               
من طول جلوسهم دون مشاركة، وفضلاً على ذلك فإن التأخر في الحضور             يدفع الشباب إلى الملل     

سبب آخر في عدم إمكانية إتاحة الفرصة لعدد أكبر من المتحدثين والمتحاورين، ويبدو أن الأستاذ عزيز                
 .لا: يتحفّز للحديث فليتفضل، فالأستاذ عزيز لا نستطيع أن نقول له

 

 :ويتحدث الأستاذ عزيز ضياء قائلاً
أسأل .  لأسف ما أدري ما هي عقوبة التسلل في لعبة الكرة؟ أسمع كلمة تسلل وأتساءل                ل -
ما معنى هذا؟ فأجدهم يدركون أكثر مما أفهم، ولكن تسللي إلى الأسئلة الآن مرده أني كنت                :  أحفادي

، ووجدت سائقي السيارات على حذر شديد في حركتهم وفي دورام حول ما              "دبي"فيما أذكر في    
فقالوا انتظر حتى   :  وفي توجههم إلى المطار أو عودم منه، ولفت نظري هذا، وتساءلت          "  الدوار  "يسمى

ترى مكاناً ما قُرب المطار، فانتظرت وكنت ذاهباً إلى المطار، فإذا بما لا يقل عن عشرين سيارة واقفة                   



 مرتكباً أي نوع    إن هناك عدسات تلفزيونية تراقب الطريق، ومن يضبط       :  فتساءلت مرة أخرى، قالوا   
من أنواع المخالفات يوقف هكذا كما ترى ثم تسحب منه الرخصة لمدة معينة، ثم يجازى الجزاء اللازم،                 

إن نفس هذا الانضباط    :  من الإمارات العربية المتحدة، وقيل لي     "  دبي"وذا انتظمت حركة المرور في      
نفذ شيء من هذا عندنا؟ والسلام عليكم،       ، فلا أدري لماذا لا ي     "قطر"وموجود في   "  البحرين"موجود في   

 .ومعذرة للتسلل ولا أدري ما هي عقوبة التسلل
 

 :ويجيب الدكتور ناصر السلّوم على هذا التساؤل بقوله
، كما أحب أن    "السعودية"ممكن أن يصير عندنا في      "  البحرين"ويصير في   "  دبي" ما صار في     -

 ٦٠نة العسكرية بوجه الخصوص أن السرعة محددة بـ         أزيدك شوقاً أكثر، أن في خميس مشيط وفي المدي        
كيلومتراً في الساعة ولو زاد السائق السرعة قليلاً لوجد المراقب أمامه وقد أثبت عليه تلك المخالفة،                 
ولذلك تجد أن جميع السائقين ملتزمين هناك، وحزام الأمان يسري تطبيقه أيضاً في المدينة العسكرية في                 

 .خميس مشيط بدقة
على العموم فإن هذا الموضوع من اختصاص المرور، والمرور وحده لا يستطيع أن يتولى تنفيذ                و -

كل شيء، فالمطلوب من الجميع أن يتعاونوا مع المرور، فهذه بلادنا ويجب علينا أن نتكاتف جميعاً،                  
 . وأعتقد أن للإعلام دوراً كبيراً جداً في بث الوعي المروري، وشكراً

 

  ))يبةقصيدة شاعر ط(( 
 :في ختام هذه الأمسية ألقى شاعر طيبة قصيدة بدأها بقوله

 . المحمود االله جل جلالُه، والمصلى عليه محمد وآلُه، والمدعو له الإسلام ورجالُه-
 : وبعد، سؤال شعري-

وكلـــنا الـــيوم بالتكـــريم نحـــتفل
. 

زلـغر وال ـرق يأتي الشع  ـة الط ـن أي ـم 
. 

ــل   ــر الأم ــت وأثم ــت وزه ــد نم وق
                                                            . 

ــرها   ــوان تذك ــودك والإخ ــذي جه ه
. 

قــى الذكــر والعمــليفــنى الــزمان ويب
. 

  ــعيكم ــرحمن س ــع ال ــيع م ــن يض ول
. 

ــبل؟  ــلاحها س ــنا في رؤى إص ــل ل فه
. 

ــن   ــبة"لك ــيئةٌ " طي ــرق س ــيها الط ف
. 

• 
ودـه اخضوضر الع  ـض وفي ـش غ ـفالعي

. 

ــارا    ــادت نض ــد ع ــيالي ق أرى الل
. 

ــود   ــن معه ــا والحُس  ــعد وافى الس
                                          .                   

ــذه الفــرحة الكــبرى تظللــنا     وه
. 

والجــو صــاف ومــا في القصــر محمــود
. 

وتلـــك أمســـية بالحـــب عامـــرة 
. 



   ــيد ــيت الأماج ــع في الب ــا تجم كم
. 

فـــبارك االله في الأيـــام تجمعـــنا   
. 

ــهود    ــوم مش ــله في الق ــالم فض وع
. 

رهـاب جوه ـم ط ـل ندب كري  ـن ك ـم 
. 

"دمقصــو"شــهم وكــل كــريم الــنفس 
                                                            . 

هـت شمائل ـد طاب ـق"  ودـمقص"والشيخ   
. 

ــيخ مجــدود    ــته والش ــب غاي والحُ
. 

ــرفت   ــرفته، فع ــيمته ع ــل ش  الفض
. 

تصــفو الأحــبة والدنــيا أغاريــد   
. 

تمشـي السـعادة في بـيت الكـرام كما          
. 

ــود  ــل والج ــيها الفض ــبين ف ــل المح ك
. 

ةــن رياض الأنس جامع   ـة م ـا روض ـي 
. 

ــيد  ــريم تمجـ ــرمتموه وفي التكـ كـ
                                                            . 

ــر"و   ــول" ناص ــةـ ــب مترل ه في القل
. 

ــيد  ــك الأناش ــه تل ــد هاج ــوان ق نش
. 

ــته     ــوم حفل ــؤاد ي ــل ف ــأن ك ك
. 

ــيد   ــيه العناق ــبت ف ــد لع ــوان ق نش
. 

كأنمــا هــو في أنــس وفي طــرب    
. 

"ودـمقص"ل والمحبوب   ـن الأه ـيسلو ع 
. 

مـب بك ـوى أن الغري  ـلا عيب فيكم س    
. 

ــود  ــيك معم ــبي ف ــيكم وقل ــدى إل ته
                     .                                        

إضــمامة الشــعر قــد طابــت بــروعتها 
. 

ــد  ــمع أغاري ــل ولم تس ــان حف ــا ك م
. 

ــم   ــرحمن يحفظك ــيخ وال ــا ش ــولاك ي ل
. 

الحســـناء داودغـــنى بألحانـــه  
. 

ــوفاء كمــا  ــا قلــب ألحــان ال فغــن ي
. 

والحــب عاطفــة حــرى وتغــريد   
. 

تــيمني" ناصــر"هـو الهــوى يــا أخـي    
. 

وهــو ابــتكار وإبــداع وتجديــد   
                                                            . 

الشـــعر وقـــت وإلهـــام وموهـــبة 
. 

فأنــتمو أملــي والحــب منشــود   
. 

ــ  ــن ي ــنة"ا اب ــنا" المدي والأشــواق تجمع
. 

هـــام المحُـــب وهاجـــته المواعـــيد
. 

ــيب كمــا  ــيه شــعري في مــدح الحب يت
. 

ــدود  ــوقت مح ــها وال ــان أجمل ــا ك م
. 

ــلفت   ــتي س ــنا ال ــرون ليالي ــل تذك ه
. 

وذكـــرها لكـــرام القـــوم تخلـــيد
                                                            . 

ــي    ــل دم ــري بك ــبها يج ــبة ح فطي
. 

 

ويعلق الدكتور ناصر السلّوم على بعض ما جاء في قصيدة شاعر طيبة حول المدينة المنورة               
 :فقال

 هو تعليق بسيط لكيلا نؤخر الوقت، المدينة إن شاء االله سوف يتم إنشاء الطريق الدائري                  -
 . ينة، وشكراًالثاني، وسيكون هذا الطريق إن شاء االله معلَماً من معالم المد

 

 :ويختتم الأستاذ عدنان صعيدي الأمسية بالكلمة التالية
 أخيراً يا دكتور ناصر بن محمد السلّوم، بعدد الأمتار وبعدد الكيلومترات التي رصفت                 -

وأُنشئت في المملكة العربية السعودية، وأيضاً بعدد الأشخاص الموجودين في القرى الذين ينعمون بطرق              



 عمرت قراهم، وأولئك الذين يطلبون إيصال الخطوط إليهم، نتوجه بالشكر الجزيل             المواصلات التي 
لتلبيتك هذه الدعوة، ولإجابتك على الأسئلة الموجهة إليكم، وهناك هدية تذكارية من الفنان خالد                

 .من الأستاذ عبد المقصود محمد سعيد خوجه" الاثنينية"خضر مقدمة إليكم ذه المناسبة، ولوحة 
لقاء القادم بحول االله تعالى سوف يكون مع الدكتور محمد سعيد القحطاني مدير جامعة الملك                ال -

 .فيصل بالدمام، شكراً لحضوركم، وشكراً لضيفنا الكريم، والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته

* * * 
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